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対象番組：NEWS23(TBS) 

対象期間：2/3～2/7 

 

・2/3(月) 

 IR 疑惑、桜を見る会、習近平国家主席の訪日、アメリカ大統領選挙などについて報じられました。これら例

示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、桜を見る会については他の放送日と

の比較が必要と考えられるものでした。なお、桜を見る会については検証者の所感を記しました。 

 

・2/4(火) 

 黒川検事長の定年延長、アメリカ大統領予備選挙などについて報じられました。これら例示したトピックにつ

いて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、黒川検事長の定年延長については放送法の観点から問題

と考えられる場面が見られました。 

 

・2/5(水) 

 桜を見る会、アメリカ大統領選挙などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四

条の見地から検証を行いましたところ、桜を見る会についての報道では放送法の観点から問題と考えられる場面

が見られました。なお、桜を見る会については検証者の所感を記しました。 

 

・2/6(木) 

 アメリカ大統領選挙などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から

検証を行いましたところ、放送法の観点から問題と考えられる場面は見られませんでした。なお、アメリカ大統

領選挙については検証者の所感を記しました。 

 

・2/7(金) 

 「桜を見る会」をめぐる諸問題、アメリカ大統領選挙、領土問題などについて報じられました。これら例示し

たトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上問題と考えられる要素は見られ

ませんでした。なお、「桜を見る会」をめぐる諸問題では検証者の所感を記しました。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 2 月 3 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

     

検証テーマ：IR 疑惑、桜を見る会、習近平国家主席の訪日、アメリカ大統領選挙 

報道トピック一覧 

・新型肺炎 

・IR 疑惑 

・桜を見る会 

・習近平国家主席の訪日 

・としまえん閉園検討 

・梓みちよさん死去 

・羽田新ルートの飛行テスト 

・アメリカ大統領選挙 

・スポーツ報道 

・【異論反論】#鬼退治の豆まき 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・IR 疑惑：結論→特に問題なし 

 小川キャスターの「続いてのニュースに参ります、カジノ汚職です。東京地検特捜部は衆議院議員の秋元司被

告を収賄の罪で追起訴しました、中国企業側から受け取っていたのは高級ブランド品からカジノのチップまで合

わせておよそ 760 万円に及ぶということです。」とのコメントを受けて VTR ではナレーションによって「日本で

IR 参入を計画していた中国企業ファイブハンドレッドドットコム社から合わせておよそ 380 万円の賄賂を受け

取ったとして先月起訴された衆議院議員の秋元司被告、今日新たに 380 万円あまりの賄賂を受け取った罪で追起

訴されました。起訴状などによりますと、秋元被告は 2017 年 9 月、シンポジウムの講演料の名目などとしてフ

ァイブハンドレッド社から 200 万円を受け取ったということです。同じ年の 12 月には秋元被告は中国にあるフ

ァイブハンドレッド社の本社やマカオを訪問、旅費の提供を受けた他、こんなものも。カジノで遊ぶ際に掛け金

として使われるチップ、マカオ滞在中にはこうしたチップ代 20 数万円分をファイブハンドレッド社側に負担さ

せていたことも新たにわかりました、旅費と合わせておよそ 185 万円分をファイブハンドレッド社側が負担した

としています。さらに、マカオで秋元被告は高級ブランド品の財布などおよそ 20 万円相当を支払わせていたと

言います。秋元被告はブランド品の受け取りを認めた上で、こう話しているといいます。『社交辞令の範囲内で賄

賂とは思っていない。』関係者によりますと秋元被告は起訴内容を全面的に否認していてチップ代については自分

で支払ったと説明しているということです、起訴を受けて夕方秋元被告の弁護人は東京地裁に秋元被告の保釈を

請求しました。秋元被告は保釈された場合、国会に出席する移行を示しているということです。」とのことが伝え

られた。 

 このトピックに当てられた時間は 156 秒で放送法上の問題は特に見られなかった。 
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・桜を見る会：結論→他の放送日との比較が必要 

 小川キャスターの「続いては国会です、安倍総理の後援会が主催した桜を見る会の前夜祭、ホテル側と契約し

たのは参加者個人だという安倍総理の主張を巡って今日も審議が紛糾しました。」とのコメントを受けて、以下に

朱記したような VTR が取り上げられた。 

"辻元清美（立憲民主党幹事長代行）「なぜ、なぜ総務大臣をあてる。」 

辻元清美「私も真剣にやってんだよ。」" 

ナレ「いつにもまして紛糾した国会の花形、予算委員会、今日、争点となったのは桜を見る会の前日に安倍総理

の後援会が主催した前夜祭です。高級ホテルの大広間を貸し切ったパーティでは格安に見える一人 5000 円の会

費でおよそ 800 人が参加したものの政治資金収支報告書に記載されていないことが発覚、違法ではないかとして

されている問題です、安倍総理は当初、収入と支出の差し引きが 0 円のため、記載する必要がなく、違法ではな

い、と主張しました。しかし、先週金曜日には。」 

"安倍総理「この主催は、後援会でございますが、この契約の主体はですね、いわばそれぞれの個人がですね、個

人が支払いを行っている。」 

ナレ「後援会が主催したパーティだがホテル側と契約したのは参加者だとして、政治資金収支報告書に記載する

義務がない、と主張しているのです。なぜ、そうした理屈が成り立つのか。今日、改めて問われると。」" 

"安倍総理「今回のこの、夕食会につきましてはまさに我々が仲介はしているわけでございますが、主体は参加者

でございました。」 

辻元清美「今、総理がおっしゃっているのは、こうすれば脱泡ができるオチウ方法を示しているんじゃないです

かそういうことだよ、みんながこれをやりだしたら日本の政治、どうなりますか。」 

安倍総理「ホテル側との契約の当事者はあくまでも個々の参加者であり。」 

辻元清美「安倍方式でですね、ホテルの領収書を一人ひとりに渡してですね、やれば収支報告書に不記載でも違

法ではない、ということですね。」 

安倍総理「同じ形式であれば問題ないということで私は考えております。」 

辻元清美「800 人ものホテルでのパーティですよ、それを総理のようなやり方でやるっていうの異常だと思いま

すよ。やったことある人います、大臣の中に。怖くてできないですよ、そんなこと。みんなきちんと書いていま

すよ。」" 

ナレ「あくまでもホテル側との契約は参加者個人であり安倍事務所はその仲介をしただけだという安倍総理、で

はなぜ政治資金収支報告書に記載する他のパーティとは異なり桜を見る会の前夜祭に限って個人の契約という形

にしたのかを問われると。」 

"辻元清美「この前夜祭だけは長きに渡って 7 年間記載しないという方法をとってきたのですか。これは総理です。

総理です。」 

委員長「総務大臣高市早苗くん。」 

辻元清美「総理でしょ。あのね、総理でしょう、ちょっと理事言って。」 

高市早苗「委員長の指名ですのでごめんなさい、お答えをさせていただきます。」 

高市早苗「総理しか答えられないじゃないですか。総理しか答えられないよ、これは、高市大臣はその前夜祭の
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主催ですか、なぜ総務大臣をあてる、ちょっと自民党しっかりしてくださいよ。」" 

ナレ「そもそもこの前夜祭が問題となっているのは参加費の 5000 円が安すぎるのではないかという疑惑があり

ます。」 

辻元清美「なぜですね、ちゃんと報告しようと思わなかったというところなんです、そこが怪しいんです本当は

5000 円しかできない、5000 円では出来ない、でも補填しているんじゃないか。」 

ナレ「事務所側が参加費を補填していれば違法な買収に当たるのでは、という指摘。」 

"辻元清美「そういうようなことが無いように大きな会などは収支報告書にきちんと政治家であるならば記載をし

て公明正大にやりましょう、というのが政治資金規正法の趣旨じゃないですか。」 

安倍総理「私の事務所が仲介を行いですね、そしてホテル側が作成した領収書をお渡しをしたわけでございます

が入金も発生していないというわけでございますからこれは収支報告書に載せないというのは当然のことであろ

う、と。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「追及のあった前夜祭の収支について安倍総理はホテル側との契約は個々の参加者であくまでも安倍事

務所は仲介したということ、このような主張が先週から繰り返していますけれど、これがまかり通ったら、政治

家の皆さんのパーティはこの手法に則って行って政治収支報告書には記載しなくていということになりますよ

ね。」 

星浩「そうですね、収入が発生しなかったら記載しなかったというんですけれども、これが認められるとですね、

ものすごいでかいパーティをやっても収入が発生しませんでした、と勝手に解釈して報告書には書かないという

ことがまかり通っちゃう、」 

小川彩佳「それが認められちゃいますよね。」 

星浩「あらゆる政治活動の収支を報告するというのが原則ですので、まぁ今夏の行為は脱法の疑いが濃いんです

よね。ですからここはもう問題点を認めて報告書に修正をするというのがいいと思いますけれどね。」 

小川彩佳「うーん、こうした答弁を受けてなのか、こちら週末に行われた JNN の世論調査なんですが、この桜

を見る会の総理の説明に納得しているという方が先月からからがくんと半分 12%も減ったんですね。これやはり

総理の説明の不満の現れということなんでしょうか。」 

星浩「そうですね、この間にあったのは国会審議ですから国会審議でその安倍総理が答弁すればするほど、納得

している人が減っちゃうという現象を重く受け止めてもらいですよね。はい。」" 

 このトピックに当てられた時間は 374 秒で、時間配分及び比率は以下の通りであった。 
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 今回の放送では国会の質疑が取り上げられていた政党・会派は立憲民主党のみだった。国会質疑における政党・

会派の取り上げ方については他の放送日との比較が必要であろうと考える。 

 

・習近平国家主席の訪日：結論→特に問題なし 

 山本キャスターによって「中国外務省は今年春に予定されている習近平国家主席の国賓としての訪日について

予定通り実現させたいとする考えを改めて示しました。習主席の国賓としての訪日について華春瑩報道官は会見

で常に日本と緊密な意思疎通を保っているとした上で、両国は今後の重大な外交日程を推進する為積極的に各方

面の準備をすべきだとして予定通り実現させたいとする考えを示しました。」とのことが伝えられた。このトピッ

クに当てられた時間は 36 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・アメリカ大統領選挙：結論→特に問題なし 

 小川キャスターの「アメリカ大統領選挙が 11 月に行われますが、再選を目指すトランプ大統領に挑むのは誰

になるのか民主党の候補者選びがいよいよアイオワ州からスタートします。4 人の候補者たちが激しい闘いを繰

り広げているのですが、勝敗の行方は混沌としています。」とのコメントを受けて以下に朱記したような VTR が

取り上げられた。 

ナレ「現地 2 日に開催されたアメリカ NFL のチャンピオンを決めるスーパーボウル、毎年視聴率 40%を超え、

全米が熱狂するテレビ中継、その合間に」 

"トランプ陣営の CM「アメリカは変化を求めた。トランプが大統領に当選、変化が起きた。アメリカはより強く、

より安全でかつてなく反映している。」 

ナレ「t ランプ陣営は 12 億円もの費用をかけ実績を強調する CM を流したのです。トランプ宇髄が強烈に意識し

しているのが。」" 

概要 

149秒 

40% 

立憲民主党 

147秒 

39% 

スタジオ 

78秒 

21% 
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"宮本晴代（報告）「今、大きなバーニーコールが上がっています m サンダース上院議員が姿を表しました。会場

に入り切らない人が外で出迎えています。」 

ナレ「民主党の候補者氏名レースです。」 

バーニー・サンダース（急進左派上院議員）「明日の夜、現代のアメリカ市場最も危険な大統領を倒し、アメリカ

の変革を始めよう。」" 

ナレ「中西部アイオワ州ではこのあと 3 日に民主党の候補者選びの始まりを告げる党員集会が開かれるのです。」 

ナレ「アイオワを制するものは大統領選を制す、ともいわれるほど重要なアイオワでの初戦。移植の候補が注目

されています」 

ナレ「ピート・ブディジェッジ氏、38 歳、当選すれば史上最年少の大統領、史上初めて同性愛を公表した有力候

補でもあります。急進左派のサンダース氏やウォーレン氏に対し、前副大統領のバイデン氏とともに中道的な立

場でアイオワ州の世論調査では三番手につけ、サンダース氏らを猛追しています。」 

ブディジェッジ氏「古い政治と決別しましょう。一体感を持って大胆に行動できる政治にしましょう。」 

"ナレ「中西部インディアナ州のサウスベンド市で 10 年近く市長を務めてきたブディジェッジ氏、地域では工場

の閉鎖が相次ぎ全米の死に往く都市 10 に選ばれるほどでしたが、工場の改修に投資を呼び込み先端企業の一大

拠点に変身させました。」 

ケビン。スミスさん（不動産開発業）「ブディジェッジ氏は一人ひとりがリーダーシップを発揮できるようにした。

それこそ真のリーダーです、我々は成功すると自信をモテるようになった。」 

ナレ「フランス語やアラビア語など 8 ヶ国語を話しアフガニスタンでの従軍経験もあるという輝かしい経歴。パ

ートナーは大統領選への出馬を相談されたときのことをこう振り返ります。」 

チャステインさん（ブディジェッジ氏のパートナー）「彼が『大統領選に立候補しようかと思っている』と言った

んです。私は声を上げました『大統領！本当に？』、『本当にそう考えているの？』って。」 

ナレ「党員集会全体の演説では 11 年前、アイオワ州で同性婚が認められたときのことにふれ、こう訴えました。」 

ブディジェッジ氏「アイオワが一歩前進するのを家で見ていました。中西部に住む私のようなものがいつか結婚

指輪をつけることができるようになると信じさせてくれた。今、こうして私が指輪をしているようにです、あな

た方の丘替えです、明日の夜、もう一度歴史を作りましょう！」" 

"ナレ「一方、先にアイオワ州に乗り込んだ大統領は相変わらずトランプ節です。」 

トランプ大統領「ブートエッジ、エッジ、みんなピート市長と彼を呼ぶんだ。誰も彼の名前を発音できないんだ。

ブート・エッジ・エッジ、『エッジ・エッジ』だよ。」" 

"ナレ「トランプ大統領の支持率は就任以来 40%前後を維持、岩盤支持層と呼ばれる熱烈な支持者が存在してい

ます。アイオワで大豆などを精算しているリッチ・ローダさん。米中貿易戦争の影響で大豆の輸出が減り収入が

落ちました、にもかかわらずトランプ支持の気持ちは揺らいでおりません、。」 

ローダさん（トランプ氏支持の農家）「トランプ大統領はアメリカの農村部を大切にしている。我々はこの国で忘

れられた存在なんだ。」" 

トランプ大統領『我々は農家を愛し、製造業の人々を愛している。農家の皆さんは私の心の中に大きな居場所が

ある。 

ナレ「農業従事者を対象に行われた先月の調査ではトランプ氏を支持する人が 83%と就任以降最高となりまし
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た。現職のトランプ大統領に勝てる候補とは、民主党の支持者からはこんな声が上がっています。」 

民主党支持者「党員集会当日まで（民主党の）どの候補を支持するか決めないと思います。私たちはトランプに

勝てる最良の候補者を見つけようとしているんです。」 

 VTR を受けて中継との間で以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「ここで、アイオワ州の州都デモインにいる宮本さんに聞きます、宮本さん四人の候補者がしのぎを削

っているようですけれども、この中にトランプ大統領に勝てそうな候補いそうですか、どうですか？」 

宮本晴代「はい、先週からアイオワ州で取材しているんですけれども、まだ誰にするか決められないと悩んでい

る方がほんとうにおおくておどろきました。先月末に AP 通信が行った調査では民主党支持者の間で六割以上が

不安やもどかしさを感じているとしてます。支持率でトップを争う急進左派の候補と中道派の候補との間で党が

大きく揺れていてまとまりきれないままトランプ氏の再戦を許してしまうのではないか、という不安だと思いま

す。さらにふたりとも 73 歳のトランプ大統領よりも年上で見ていますと年齢を感じる場面も多く支持者も、健

康への不安を口にします、いぽぽう、最年少のブディジェッジ氏ですが、あまりに優等生すぎるということで敬

遠する若者も多くレースの行方は最後まで見通せなさそうです。」 

小川彩佳「なかなかこの人っていう方がね、いらっしゃらないのかもしれないですけど、先月ゲストで、いらっ

しゃったパックンは民主党の中ではサンダース氏が優勢だけれどもトランプ大統領には勝てないんじゃないって

いうふうにおっしゃていました。星さんはどう見られてますか。」 

星浩「あの予備選というのは 2 つ意味があってですね、一つは民主党の中のもちろん代表を選ぶという意味があ

って、そういうときはやっぱり左のサンダースさんが強いんですね、ところがその次のトランプさんに勝てる人

を選ばなくちゃならないわけでそうすると中間層とか場合によってはトランプさんの足元を切り崩さなくちゃい

けない、となるとどうしても中道の人、っていうんでバイデンさんとかもしかしたらこの 38 歳のブディジェッ

ジさんにも勝機が出てくるということだと思いますね、いずれにしても来週ニューハンプシャーがあって 3 月に

はスーパー・チューズデーですからそこらへんでだんだん流れが見えてくるということだと思いますね。」 

小川彩佳「11 月までの長い戦いが始まりますね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 512 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・桜を見る会 

 NEWS23 が取り上げる国会の論題は桜を見る会であることが多いが、国会は他には議論していないのだろう

か。また、維新の会の議員の質疑が取り上げられることが殆どないように見えるが、維新の会の議員は国会に何

をしに来ているのだろうか。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 2 月 4 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

     

検証テーマ：黒川検事長の定年延長、アメリカ大統領予備選挙 

報道トピック一覧 

・新型肺炎 

・名古屋市の公園で県職員が高齢者を置き去りに 

・黒川検事長の定年延長 

・バイクひき逃げ被害女性が涙の訴え 

・アメリカ大統領予備選挙 

・スポーツ報道 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・黒川検事長の定年延長：結論→問題あり 

 小川キャスターの「続いて、異例の定年延長、一体何があったのでしょうか。」今日の国会はある検察官の人事

を巡って紛糾しました、というのもですね、こちらの人物なんですが、この方、定年によってもうすぐ退官する

はずだったんですね、それが異例の閣議決定によってその定年が延長されたんです。背景には何がったんでしょ

うか。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

本多平直（立憲民主党衆院議員）「総理大臣さえ逮捕できる権限があるんですよ。こういう人の人事をあんまりゴ

リ押しな前例のない形で裏技を使う、こういうことしないほうがいいと思いますよ、総理。」 

"ナレ「前例のない裏技、と野党側が問題視しているのが先月 31 日に発令された人事です。検察庁の事実上のナ

ンバー2 である東京高検の黒川弘務検事長、政府は黒川氏の定年を 8 月まで延長することを決めたのです。黒川

氏は現在 62 歳ですが四日後の 2 月 8 日に 63 歳の誕生日を迎えます。検察官の定年は 63 歳と決められているこ

とから誕生日前日の 2 月 7 日に退官する見通しでした、ところがその直前となってまさに駆け込みで定年の延長

が決まったのです。」 

与党幹部「露骨なんだよ、やり方が。駆け込みでコロナのどさくさでやってるみたいでしょ。これ、検察の歴史

を変えようとしている話なんだから。」 

検察 OB「これまで定年があったから肩たたきを受けてきた。こんな事ができてしまえば何でもまかり通ってし

まう。」" 

ナレ「野党側も疑問をぶつけます。」 

"渡辺周（国民民主党衆院議員）「東京高検の検事長としてですね、誕生日の一週間前に駆け込みで定年延長しな

ければならないほどの緊急性や必要性って一体何ですか、そういう業務は。」 

森まさ子（法相）東京高検検察庁の管内において遂行している重大かつ複雑困難事件の捜査公判に対応するため

黒川検事長の指揮監督が不可欠であるというふうに判断したため。」" 

"ナレ「過去に一度も例がないという検察官の定年延長。黒川氏とは一体どういう人物なのでしょうか。」 
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黒川弘務（東京高検検事長、就任会見、去年 1 月）「人の一生を左右しかねない重大な権限を与えられているこ

との責任を強く意識し国民の付託に答えてまいります。」 

ナレ「法務省の官房長や事務次官を歴任した黒川氏、今の鑑定に近く特に菅官房長官とは近い関係と見られてい

ます。では、なぜ定年を延長したのか。検察トップである検事総長の定年は 65 歳ですが、今の稲田検事総長は

定年を待たず今年 8 月に勇退すると見られています、黒川氏は定年延長によって検事総長への道がひらけたので

す、菅官房長官は。」 

記者「かねてより長官の信頼が厚いと評されていますけれどもまさに定年延長に長官の推薦などは。」 

菅義偉官房長官「それは、法務省からの請議によって内閣で決定を行ったということです、人事のプロセスの詳

細については差し控えさせていただきたいと思います。」 

ナレ「汚職など、様々な事件捜査の総責任者である検事総長に黒川氏が就任することは今の政府にとって好都合

と野党は追及します。」" 

"渡辺周「このいま、いろいろな問題がある中で睨みを利かしてもらうために、ある意味逆指揮権発動じゃないか

と思うくらいのですね、こんな人事をやったんじゃないか、というふうに言われますが、これ検事総長にするお

つもりでこの方を定年延長にしたんですか、総理いかがでしょうか。」 

安倍総理「この人事においては法務省の中において決定してですね、閣議の請議をされ、そして閣議決定をした

ところでございます。」" 

ナレ「野党側は引き続き、国会で黒川氏の定年延長問題を追及する姿勢です。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「定年の延長は前代未聞ということですけれども、そこまでして政権が黒川さんを徴用するのはどうし

てなんですか。」 

星浩「まぁ私この問題の背景をずっと取材をしてきたんですけれども、黒川さんは法務省の官房長として、安倍

政権が進めてきた例えば観光ビザの緩和とかですね、共謀罪の成立などに向けていわゆる政界の根回しをやって

きたんですね、で官邸からするとそれに対してまぁ評価をしてできれば検事総長に遇したいということなんです

が定年が来ちゃったものですから、非常に極めて異例な措置、異常な措置、異常な対応で今回定年を延長したと

いうことで、まぁ官邸主導で官僚の人事を行うということのまぁ現れだと思いますね。」 

小川彩佳「うーん、そうした背景を考えますと、例えば今起こっているカジノ汚職だったりですとか、河井夫妻

の問題、こうした捜査にも影響するんじゃないかな、この人事がとか思ってしまうんですけれど。」 

星浩「安倍政権はですね、それまで中立だと言われていた人事を官邸主導でやるということをやってきたわけで

す、例えば内閣法制局長官とかですね、かなりゴリ押しで人事をやってきたわけで今回もその一つだと思います

が、経済政策とかね、それで官僚を遇するということをあっても検事というのは非常に権限を持って、総理大臣

でも逮捕できるわけですよね、その検事に対してこういう手法を使うっていうのはいかがなものかという気がし

ますね。特にその官邸の評価を得た検事は定年を延長する評価を得ない検事は延長しないということになればで

すねその判断が現場にも波及していくわけですね、」 

小川彩佳「直結するということになるんですね。」 

星浩「それがカジノ問題とか河井夫妻の捜査に影響しないかどうか、という疑念をもたせるというだけでもです

ね、私は今回のその異常な定年延長という判断は誤りだったと思いますね。」" 
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 このトピックに当てられた時間は 631 秒で、時間配分及び比率は以下の通りであった。 

 

 

 官邸は黒川検事長を検事総長にしたいという意向があって定年を延長しようとしているという報道であった

が、その反面、従来の検事総長人事がどうであったのかという点については今ひとつ触れられていなかった。検

察庁・法務省内の内輪の論理だけで検事総長が決まるという在り方は「独立性」といえば聞こえがいいかもしれ

ないが、国民審査によって一応は民意の審判にさらされる最高裁判所の判事と異なり、検事総長に対しては国民

の側から NO を突きつける機会が全く与えられていない。検察が決して一枚岩ではなく内部では派閥抗争がある

ことや、戦前にはそうした派閥の中から「検察ファッショ」とよばれる一群の検事たちが極めて政治的な動きを

してきた、ということも事実である。 

 検察内部の派閥抗争が民意から超然として行われるのに対して、政治の世界はまがりなりにも選挙の度に民意

の洗礼を受けてきているのだから、ある政権の政治主導による検察人事に国民が NO というのであれば野党は次

の選挙での争点として、民意の審判を仰げば良い。また、国会が立法府といいつつも実際に成立する法案の殆ど

は政府提出法案なのだから、そうした法律が運用として定着するのかという点を確たるものとするためにも、検

事総長を政権の意向で決めるということについては一定の合理性はあるといえる。 

 そうした中で、従来の検事総長の選ばれ方がどうだったのか、そこにも問題点をはらんでいないのかというこ

概要 

212秒 

34% 

国会質疑 

立憲民主党 

16秒 

2% 
国会質疑 

国民民主党 

52秒 

8% 

スタジオ 

351秒 

56% 
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ととの比較をせずに、政権の意向で検事総長が決まることのみを悪いことであるかのように報じる論調は放送法

第四条一項二号「政治的に公平であること」および四号「意見が対立している問題については、できるだけ多く

の角度から論点を明らかにすること」という点に照らして不十分であったと言える。 

 

・アメリカ大統領予備選挙：結論→特に問題なし 

 小川キャスターの「アメリカ大統領選でトランプ大統領に挑む民主党の候補者選びですが、初戦となったアイ

オワ州での党員集会の結果、今日の午後にも出るはずだったんですけれどもそれがいまだに出ないという異例の

事態になっています。」とのコメントを受けて以下に朱記した VTR が取り上げられた。 

"党員集会参加者「今夜みんながどの候補を支持するのか楽しみだね。」 

ナレ「アイオワ州内のおよそ 1700 箇所の会場で行われた民主党の党員集会世界各国の記者が集まったメディア

センターのモニターには結果が随時は発表されるはずでした。しかし、3 時間が過ぎても全く発表がなく、各候

補の集会に参加した支持者たちは待ちぼうけとなり、民主党はついに結果の報告に矛盾が見つかり正確性を確認

しているとトラブルを公表。トランプ陣営はツイッターで。」 

トランプ陣営選対幹部の Twitter「民主党崩壊、党員集会すらまともに運営できないのに政府を運営したいだな

んてゴメンだね」 

ナレ「と酷評しました。」 

サンダース（民主党候補上院議員）「結果が発表されればここアイオワで私たちが非常にうまくいっているとわか

るだろう。」 

バイデン（民主党候補前副大統領）「長い夜になりそうだが気分は良い。慎重に集計してもらいたい、どうやら接

戦になりそうだ。」 

ナレ「候補者たちは正式な結果が出ないまま挨拶をしましたが、サンダース陣営は独自に集計した結果サンダー

ス氏がトップの可能性が高いと発表しています。民主党は現地時間の 4 日 10 中をに結果を発表する見通しだと

していますが、トランプ氏を倒すための候補をしっかり決めていけるのか大きな不安が残るスタートとなりまし

た。」" 

 このトピックに当てられた時間は 121 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

 特になし 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 2 月 5 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

    松本哲哉（国際医療福祉大学教授） 

検証テーマ：桜を見る会、アメリカ大統領選挙 

報道トピック一覧 

・新型肺炎 

・桜を見る会 

・神奈川県逗子市で道路脇の斜面が崩れ女子高校生が死亡 

・アメリカ大統領選挙 

・やまゆり園裁判 

・スポーツ報道 

・天気予報 

 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・桜を見る会：結論→問題あり 

 小川キャスターの「さて、続いて国会です、桜を見る会を巡って紛糾している前夜祭について、今日も論戦が

ありました。」とのコメントに続く山本キャスターが「ホテルと契約したのは個々の参加者だと主張している安倍

総理、先週の答弁との整合性を問われ自ら訂正をしました。」とのコメントを受けて以下に朱記したような VTR

が取り上げられた。 

"安倍総理「安倍事務所には収支は一切ない、ということであります。」 

議員「全然聞いてないです。」 

委員長「ご静粛にお願いします。」" 

ナレ「桜を見る会の前日、安倍総理の後援会が主催した前夜祭は政治資金収支報告書に記載されていないことが

わかり、違法性が指摘されている問題。」 

大串博志（立憲民主党衆院議員）「800 人の皆さんがニューオータニと 5000 円の直接的な契約を一人ひとり直接

結べるとはちょっと考えづらい。」 

"ナレ「安倍総理はホテル側と契約したのは個々の参加者であり安倍事務所は仲介をしただけだとして収支を報告

する義務はない、と主張しています。今日の審議では先週の答弁との整合性が問われました。」 

安倍総理（先月 27 日）「夕食会の会費は 800 人規模ということを前提に設定しているというわけでございます、

多少のキャンセルが発生しても問題ないということであったわけでございました、その中で契約をしていると。」 

ナレ「キャンセルが出る前提でホテル側と契約したのはホテル側ではないのでしょうか。」" 

"大串博志「安倍総理が使った契約、これは誰がホテル側と結んだんですか、安倍総理の事務所の皆さんではなか

ったのではないでしょうか。」 

安倍総理「契約というのは私はちょっと訂正させていただきます。契約の主体、あの契約の主体はですね、これ

は参加者である、と。」 
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大串博志「契約ということではなかったと、何だったんですか、そうすると。」 

安倍総理「あの、それは合意を、合意をしていると。」 

大串博志「合意ってそれ法律的な性格はなんなんですか。」 

安倍総理「まさにそれは合意、でございまして、夕食会のホテル費用についてホテル側との合意、契約主体は参

加者でございますが。」" 

ナレ「安倍事務所が費用についてホテル側と取り決めをしたのは契約ではなく合意だったと答弁を訂正、さらに

こんなたとえ話も。」 

安倍総理「焼肉屋で会を、懇親会を開く時に事務所がですね、5000 円でやってもらえますか、烏龍茶かなにかつ

けてもらえますか、とじゃあつけましょうということを先方が言い、それをですね伝えてそしてそういう形でや

るということ、これはよくあるのではないか、と。」 

ナレ「焼肉屋の会合も 800 人規模で行ったホテルのパーティも同じだという主張。しかし、仮に参加者が足りず

5000 円の会費だけでは足りず赤字分を安倍事務所側が支払っていれば、違法な買収に問われかねません。」 

"小川淳也（「立国社」会派衆院議員）「総理、この前夜祭は赤字なんじゃないですか載せられないんじゃないです

か、だからそういう珍答弁につながるような集金方式。誰も聞いたことのないような家焼く携帯、ちょっと無理

がある答弁に追い込まれているんじゃないですか。」 

安倍総理「小川委員は様々なレッテル貼りを行っておりますが、いわば相手を攻撃する一つの手法なんですけれ

ども全てですね政治資金規正法上これは報告をしなければならないということでもないんだろう、とこう思うと

ころでありまして。赤字か黒字がといことではない。」 

小川淳也「総理、レッテルは簡単に剥がせるんですよニューオータニの見積書か、領収書示していただければレ

ッテルはすぐ剥がれるんですよ、こんな簡単なレッテル剥がしないじゃないですか。公職選挙法違反の疑いがか

かるから出せないんですよ。」" 

ナレ「一方、東京高検の黒川検事長の定年が特例で延長された問題も追及が続いています。」 

"大西健介（国民民主党衆院議員）「官邸の門番、官邸の代理人、官邸の用心棒と呼ばれる黒川氏を検察トップに

つけようとしています。」 

安倍総理「黒川さんは総理がよく知っている、私がよく知っているというわけではなく法務省の幹部として知っ

ている、なにか友達とかそういう状況にはもちろん全くなっていないということは申し上げておきたいと。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「前例のない検察官の定年延長の問題ですけれども森法務大臣はその理由について、管内で遂行中の重

大かつ複雑困難事件の捜査公判に対応するためというふうにしました。ただ具体的にこの事件というのがなんの

ことなのかということには言及しませんでしたし、河井夫妻の問題だったりカジノ汚職の捜査ではないですよ

ね。」 

星浩「まぁ森大臣が想定しているのはおそらくゴーン事件だと思うんですよね。」 

星浩「ゴーン事件。」 

小川彩佳「東京地検特捜部がやっているんですけれども、実際には東京地検特捜部日本最強の捜査機関がやって

いまして今回の黒川さんの東京高検検事長が出るような幕はないんですね。ですから実は検察関係者が聞けばこ

の答弁は一体何なんだろうと思うと思いますね、実際何が起きてたかといいますと黒川さんが法務省の官房長な
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どで安倍政権が色々狙っていた観光の規制緩和だとか共謀罪としかだとかそれに非常に貢献したわけですね、で

すからまぁ定年を延長して将来は検事総長にという想定で動いてわけですけれどもそれをいいますと要するに政

権に貢献した人は処遇するぞということなんですけれども、それを言っちゃうとなんだ結局論功行賞じゃないか

ということになりますし、検察にそれを適用するのは不適切だということもわかりますのでやはりなかなか言え

ない、と、ですから重大事件だということでやっているわけですけれども、もともと定年延長自体が非常に不適

切である上に非常に不自然な答弁を積み重ねている、と、そういう事になっているのが現状だと思いますね。」 

小川彩佳「無理に無理を重ねていってしまっている、というわけですね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 380 秒で、時間配分及び比率は以下の通りであった。 

 

 NEWS23 については長らく定点観測をしてきているが、今日の報道でも維新の会の議員による質疑は全く取り

上げられていなかった。この問題について維新からはどういう質問が出ているのだろうか、あるいは維新の会は

国会でこの問題を取り上げていないとすれば、どういう問題を取り上げているのだろうか。これは有権者にとっ

ては重要な情報であるが、そうしたことを一切しないような、いわば「維新隠し」とも言えるような報道姿勢は

放送法第四条一項二号「政治的に公平であること」および同四号「意見が対立している問題については、できる

だけ多くの角度から論点を明らかにすること」に照らして明らかに問題があるといえるだろう、 

概要 

203秒 

53% 

国会質疑 

立憲民主党 

52秒 

14% 

国会質疑 

国民民主党 

20秒 

5% 

スタジオ 

105秒 

28% 
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・アメリカ大統領選挙：結論→特に問題なし 

 アメリカ大統領選挙について以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

ナレ「アメリカ大統領選の民主党候補者選びの初戦、アイオワ州の党員集会の途中結果で最年少のブディジェッ

ジ氏が首位に立ちました。続いてサンダース氏が追いかける展開となっています。一方。」 

"トランプ大統領「3 年前、我々は偉大なアメリカの復活を開始した。今夜私はその素晴らしい成果を分かち合う

ため私は皆さんの前に立っている。」 

ナレ「一般教書演説に臨んだトランプ大統領、演説の直前には対立する野党民主党のペロシ下院議長に演説原稿

を手渡すも握手を蒸し、するとペロシ議員は演説が終わるやいなや、トランプ氏の原稿を真っ二つに破り捨てま

した。真意ははっきりしていませんが、弾劾裁判などをめぐるトランプ氏の態度に抗議の意思を示したものと見

られています。」" 

 このトピックに当てられた時間は 71 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・報道構成について 

 おそらく国会での問題は桜を見る会や IR 疑惑だけではないはずであるが、NEWS23 で取り上げられるのはこ

の二点に圧倒的な時間が割かれている。NEWS23 の制作陣や TBS の政治的な選好によるものなのか、何らかの

政治的思惑によるものなのかはわからないが、テレビ局は単に行政によって許認可を受けているから電波の独占

的利用が認められているだけであって、その地位はデモクラティックな信任に基づいているわけでもマーケット

でステークホルダーからの評価に基づいているわけでもない、ということを肝に銘じ、せめて放送法を遵守し、

椿事件のような不祥事は二度と起こさない、という姿勢は大事なのではなかろうか。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 2 月 6 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本絵里伽、石井大裕 

検証テーマ：アメリカ大統領選挙 

報道トピック一覧 

・新型肺炎、クルーズ船足止め、新たに 10 人が感染 

・新型肺炎、中国では厳戒態勢、外出制限や”会食禁止令”まで 

・池袋暴走事故、被告の元通産官僚を在宅起訴 

・拉致被害者の有本恵子さんの母死去 

・埼玉で高 3 女子生徒が同級生に刺され重傷 

・逗子斜面崩落で女子生徒が犠牲に 

・合成麻薬所持で有罪判決の沢尻被告、直筆コメント 

・スーツケースから赤ちゃんの遺体 

・トルコ、2 度の雪崩で 38 人が死亡 

・アメリカ大統領選挙 

・トランプ大統領、上院の弾劾裁判で無罪の評決下る 

・スポーツ情報 

・新型コロナウイルス、国内の感染者は合わせて 45 人に 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・アメリカ大統領選挙→結論：問題なし 

以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

ナレーター「アメリカ史上 3 例目となった大統領の弾劾裁判で、トランプ氏に無罪の評決が下されました。ウク

ライナ疑惑を巡り、トランプ氏が権力乱用と議会妨害の条項で弾劾された裁判は、5 日上院議員による評決が行

われました。大統領の罷免には 3 分の 2 の議員が有罪と判断する必要がありますが、上院では与党共和党が過半

数を占めており、無罪の評決が下されました。ただ共和党では唯一重鎮のロムニー議員が有罪の評決を下し造反

しました」 

小川キャスター「弾劾はかねてから言われていたように無罪で決着しましたが、共和党からは造反者が 1 人出た

と」 

星キャスター「造反したロムニーさんは 8 年前の大統領選の共和党の候補、その時はオバマさんに負けたのです

が。上院議員は各州 2 人で 100 人いまして、全米では尊敬される存在なのですが、共和党にも穏健派・良識派は

いたのですが、トランプ政権になってから次々のトランプさんの軍門に下ってきまして、今回もロムニーさんは

非常に激しくトランプさんから攻撃されたのですが、最後はやっぱり筋を通したのですが、そういう筋を通した

人が 1 人しかいなかったのが今の共和党の現状を物語っているような気がしますね。」 

小川キャスター「トランプ大統領の集中砲火を浴びそうですね」 
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このトピックに当てられた時間は 93 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

特になし 

検証者所感 

・アメリカ大統領選挙 

 星キャスターは、トランプ大統領に対する上院の弾劾裁判で賛成票(=一般的な刑事裁判における有罪の評決)

を投じた共和党所属の議員がミット・ロムニー氏(ユタ州選出、次期不出馬表明済み)一名のみ留まったことに触

れ、「そういう筋を通した人が 1 人しかいなかったのが今の共和党の現状を物語っているような気がしますね」

と評していたが、 

今回、野党・民主党は上院議員 47 名(民主党系無所属の 2 名含)全員が足並みを揃えて賛成票を投じており、所

属政党の意向に反して己の信念を優先したといえる議員はいないのが現実である。 

おそらく、星キャスターは「会派による党議拘束」+「政党本部による公認権の掌握」等の要素によって所属政

党の意向に拘束されがちな本邦をはじめとした議院内閣制下での国会議員像と対比する形で、党議拘束が極めて

緩く超党派での立法が日常的に行われてきた米国の議会政治の伝統を肯定的に評価しており、その伝統に揺らぎ

が生じ党派間対立が深まる現状を憂慮しているように見受けられるが、これは共和党がトランプ政権の下で右傾

化・過激化しているというもので説明できるものではなく、むしろ政治や選挙の世界にマーケティングリサーチ

の知見が取り入れられて時間が経ち、その理論が高度化・精緻化されたことで引き起こされたものである。 

なお、過去二度にわたって開廷された大統領に対する弾劾裁判では、いずれの例においても弾劾に賛成票を投

じた、謂わば「造反」した大統領の所属政党の上院議員は皆無であった。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

18/20 

報告者：野友 

テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 2 月 7 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本絵里伽、石井大裕 

検証テーマ：「桜を見る会」をめぐる諸問題、アメリカ大統領選挙、領土問題 

報道トピック一覧 

・新型肺炎、クルーズ船で集団感染 61 人に不安募る乗客 

・「桜を見る会」をめぐる諸問題 

 ・審議途中で大臣”立ち往生”…改ざんは？ 

・アメリカ大統領選挙 

 ・トランプ大統領、弾劾裁判での無罪判決を受け勝利宣言 

・領土問題 

 ・北方領土の日、首相のあいさつでは「不法占拠」使わず 

・今季一番の冷え込み 

・スポーツ情報 

・特殊詐欺で 77 歳女逮捕 

・日本製鉄、国内の高炉の操業休止へ 

・東京五輪、新型肺炎の相談窓口設置へ 

・トヨタ、中国の工場再開を再延期 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・「桜を見る会」をめぐる諸問題→結論：問題なし 

小川キャスターの「『桜を見る会』の文書を巡って大臣が立ち往生、審議が打ち切られました。」とのコメント

を導入に、以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

北村誠吾氏（地方創生相、自民党）「ただいま詳しく確認を（秘書官に）させておりますので、しばらく」 

ナレーター「『桜を見る会』を巡る疑惑の焦点の一つ、安倍総理が推薦し招待していたのかという問題。関連する

文書が改ざんされていたのかを巡って国会が紛糾しています。こちらは政府が国会に提出していた推薦者名簿。

推薦部局の欄に書いてあった『内閣総務官室官邸事務所』という文言が消されていたのです。内閣総務官室は総

理などの推薦者をとりまとめていた部署、その部署名を白く塗りつぶすことで消したことも分からない様になっ

ていました。これは公文書の改ざんではないかと追及されているのは、公文書管理担当の北村大臣です。」 

後藤祐一氏（衆院議員、国民民主党）「白塗りになってる。これは改ざんではありませんかと聞いているのです、

大臣」 

北村氏「簡潔にお答え申し上げる。刑法上の改ざんではありません、以上」 

後藤氏「大臣は刑法上改ざんではないということを答弁できる立場ですか？」 

北村氏「刑法上の意味で改ざんということであれば担当ではなく私からは申し上げられない、そのように私の思
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いを答えさせていただいたものであります」 

ナレーター「『刑法上の改ざんではない』とはどういうことか。今日改めて問われた北村大臣はこんな政府見解を

披露しました」 

北村氏「ある公文書を修正して別の公文書を新たに作成したことになるから、公文書管理法のそれぞれの規定と

の関係で問題が生じるとは考えていない。"白塗り"にして国会に提出された資料も公文書と考えられると私は思

います」 

ナレーター「一部の文言を白く塗り消した文書も、新たに作成した公文書だから問題ないという主張。ただ、森

友学園の公文書改ざん問題では、当初決裁文書から安倍明恵夫人等の名前が白く塗りつぶされたことが問題にな

って、財務相も改ざんを認めて謝罪していました。この事件を受けて公文書ガイドラインの改定に携わった三宅

弁護士は」 

三宅弘氏（弁護士、元公文書管理委員会委員）「こういう文書の改ざんを戒める為、新たに文書を作る場合には作

成年月日と作成部局、あるいは作成者を文書の右肩に書くということにしたんですね。そういうものがない以上

は公文書管理法上は改ざんと捉えられても仕方がない。これが新たな文書だということはできません」 

ナレーター「今日の予算委員会では、本格的な審議に入る前に北村大臣が答弁で立ち往生。結局、与野党合意の

上で委員会が来週に持ち越される異例の事態となりました」 

このトピックに当てられた時間は 232 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

なお、本トピックの国会質疑の VTR にて取り上げられた各会派の質問時間は下記の通りであった。 

 ・国民民主党(後藤祐一衆院議員)→34 秒 

 

・アメリカ大統領選挙→結論：問題なし 

山本キャスターの「アメリカのトランプ大統領は弾劾裁判で無罪の評決を得たことを受け、勝利宣言を行いま

した。」とのコメントを導入に、以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

山本キャスター「無罪という新聞の見出しを掲げるトランプ大統領、ウクライナ疑惑を巡り弾劾訴追を受けたこ

とについて『不当に地獄の道を歩まされた』と、訴追を主導したペロシ下院議長らを『邪悪で酷い人間だ』と非

難しました」 

このトピックに当てられた時間は 35 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・領土問題→結論：問題なし 

 以下に朱記した VTR が取り上げられていた。 

ナレーター「今日は北方領土の日、安倍総理は『北方四島を友好の島にすることが何よりも重要』と述べ、ロシ

アとの平和条約締結に意欲を示しました。一方で『不法占拠』などの用語は使いませんでした。ロシア側を刺激

しないよう配慮したとみられます」 

このトピックに当てられた時間は 24 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 
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最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

特になし 

検証者所感  

・「桜を見る会」を巡る諸問題 

 閣内で公文書管理担当を兼任している北村誠吾地方創生相が、野党議員の質問に対する答弁に立ち往生したこ

とで与野党合意の下で散会となったことが伝えられていたが、 

首相官邸 web サイトで掲載されている現内閣(第４次安倍第２次改造内閣)の閣僚等名簿によれば、北村氏の役

職は「内閣府特命担当大臣（地方創生、規制改革）まち・ひと・しごと創生担当」とのみ記されており、ここか

らは公文書管理を担当していることは読み取れない。 

最近新たに任命され、何らかの理由により首相官邸 web サイト上で反映が済んでいないという可能性も検討し

たが、昨年 9 月の内閣府特命担当相就任会見において、「公文書管理につきましては、様々な課題が指摘されて

いることは重々承知いたしております。適正な公文書管理がなされるよう、強い決意で臨まねばならんと考えて

おります。」と公文書管理に言及している上に、前任の地方創生・規制改革担当の内閣府特命担当相にあたる片

山さつき氏も公文書管理担当を兼任しており、いわば「充て職」のような形で内閣改造当初から北村氏が公文書

管理を担当していたと推定するのが妥当ではないか。 

これだけの映像が残っている以上、北村氏の公文書管理を担当する閣僚としての見識の浅さ、職責に対する意

識の甘さを非難することは極めて容易であるが、問題の本質はそこではない、 

学校法人森友学園への国有地売却を巡る公文書改ざん問題が明るみになった後、内閣・政府を挙げて公文書管

理の在り方を見直す姿勢を強調していたにも関わらず、「公文書管理担当」を閣僚名簿の特命事項欄外に据え置

き、また従来からの「充て職」の慣例に従いかねてから答弁能力が疑問視されていた北村氏を任命したという事

実は、内閣の公文書管理に対する向き合い方が是正されていないことの証左ではないだろうか。 

なお、この公文書管理を担当する閣僚級ポストは、2007 年に福田康夫内閣の下で少子化対策・男女共同参画

担当の内閣府特命担当相の上川陽子氏が兼任する形で設けられたが、麻生内閣以降は閣僚名簿の特命事項欄から

も姿を消しており、3 年間にわたって続いた民主党を中心とする連立政権でも同様であった。 

 

https://www.kantei.go.jp/jp/98_abe/meibo/index.html 
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